

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	55

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Nuestro activo é inteligente corresponsal de Madrid nos remite la siguiente carta en la cual nos anuncia la probable próxima venida á esta Capital de una celebridad europea, Mlle. Agustini, émula de Blondin el notable funámbulo. Creemos que en el caso en que se realice el anuncio de nuestro amigo no han de faltar aplausos ni público á la citada señorita que está hoy haciendo las delicias de los madrileños que concurren á los campos Eliseos.

Sr. D. José María Uguet.

Madrid y Noviembre 4 del 77.

Muy señor mio y de todo mi afecto: Como lo ofrecido es deuda, gustoso voy á satisfacer la que con V. contraído hé, de dirigirle alguna que otra correspondencia para el popular TUROLENSE, por mas que hoy la cosa pública ofrezca escaso pasto á la curiosidad idem, y lo poco que de ella decirse pudiera es tan delicado que lo mejor será no *meneallo*. Allá se las hayan los que comen del presupuesto, ya que á los que ni aun lo olemos solo toca oír, ver y *gustar, callando*, sino las delicias de Capua, los recargos de contribucion, franqueo é impuestos, las papeletas de apremio y otras mil gabelas, peores que las plagas de Egipto, que están dejando á los *paganos* cual maestros de escuela.

Las fúnebres ceremonias de primeros de mes se han celebrado aquí con la pompa propia del rito católico, y un tiempo primaveral ha favorecido afluencia inmensa á las necrópolis que circundan la corte, con grave detrimento de la higiene y del hornato públicos, los cuales reclaman en esta como en muchas poblaciones que aquellos se sitúen lejos de ellas, y con arreglo á las prescripciones de los modernos adelantos y de la caridad cristiana. El pueblo madrileño que en alto grado la posee, y que es como reflejo exacto del carácter español, jovial, inquieto y ávido de emociones cuanto religioso, por naturaleza, y que lo mismo acude en tropel á los hipodromos y corridas de toros aunque para ello necesite empeñar la camisa que á las romerías y cuarenta horas, á los bailes que á las barricadas, á la ejecucion de un reo que á la beneficencia, á todas partes menos á la escuela, aunque sea al juego, á la *holganza* y á

servir de juguete á los tirus y troyanos de la politica, y á dejarse *desplumar*, para *patalear* despues, por los truhanes y esplotadores, á lo *Baldomera* de su bonachería; el pueblo madrileño tan gráficamente pintado en la zarzuela de pan y toros, no habia de faltar este año á una de sus tradicionales costumbres, de visitar en masa, confundidas todas las clases sociales, sus cementerios, los cuales, dicho sea de paso, mas que mansión de los difuntos parecian espléndidos verjeles y salones para solaz y placer de los vivos. ¡Tal profusion de flores, cintas y adornos costosos ostentaban, recabados por infinidad de candelabros y lámparas deslumbradores! Lujo desmedido, que si cuando tantos y tantos desheredados de la fortuna padecen hambre y desnudez, es supérfluo é injusto, casi un sarcasmo, es aun mas impropio en estos lugares sagrados que no debe profanar la vanidad mundana que quiere como traspasar los umbrales de la otra vida donde no existen las farasas y únicamente la verdad tiene su imperio. ¿No seria mas acepto á los misericordiosos ojos de ese Señor que, apesar de no haber su grandiosidad en lo infinito de los espacios, nos dió sublime ejemplo de humildad, naciendo en un pesebre, muriendo desnudo en una cruz, y teniendo por sudario una sábana y por cripta ó tumba la concavidad de un peñasco; que llevásemos el luto en el corazon mas que en las apariencias, y que honrásemos la memoria, los restos de nuestros seres queridos arrebatados por la Parca, mas con oraciones, con coronas y lápidas modestas que con mausoleos marmóreos dorados sarcófagos, con que la soberbia del poderoso trata en vano de eludir la eterna ley que á todos sin escepcion nos hace iguales en el nacimiento y en la muerte? ¿No seria mejor y mas digno que con los capitales grandes que en aquellos se amortizan, se socorriesen las necesidades del pobre? Conteste la conciencia de cada cual. Pero hablemos de cosas mas alegres.

Entre las diversas novevades artísticas, ya que asi háse dado en llamar impropriamente á ejercicios de agilidad, fuerza y destreza que ningun punto de contacto tienen con el verdadero arte, que en la actualidad llaman la atencion en la villa del oso y del madroño, sobre-

salen los variados y sorprendentes que sobre el trapecio y la maroma ejecuta Mlle. Agustini, digna émula del célebre Blondin, quien se creía no tuviese rival y menos en una mujer, si bien haya político que da ciento y raya á los *maestros del balancin de los saltos mortales y de los juegos de cubiletes*. Es probable que esta simpática jóven funámbula se exhiba pronto en sus arriesgados espectáculos en esa capital, si el inteligente empresario de los Campos Elíseos de esta y amigo mio, D. Eduardo Quijano que residió ahí algunos años, puede contratarla al efecto segun desea, en cuyo caso, desde ahora me permito recomendar su notabilidad á todos mis paisanos, quienes de esperar es se apresurarán á admirarla y porende á aplaudirla, pues se lo merece.

La falta de tiempo me impide ser mas lato; otro dia continuará su afectísimo corresponsal S. S. Q. B. S. M.

Plácido de Miguel y Gonzalez.

CRÓNICA GENERAL.

El Sr. D. Bartolomé Esteban ha sido nombrado Vocal de la Junta de Instrucción pública de esta provincia; y para sustituir á D. Juan Navarro que dimitió, han sido propuestos los Sres. D. Manuel Lega, don Rafael Asensio y D. Luis Urroz como individuos del Ayuntamiento de esta capital.

Han recibido la colacion canónica los curas nombrados para las siguientes parroquias:

D. Sebastian Urgel, para Segura.—don Cristóbal Burillo, Alacon.—D. Agustin Royo, Caspe.—D. Mariano Romero, Blesa.—D. Antonio Dito, Foz-Calanda.

Uno de estos últimos dias fué asesinado en la masada de la Atalaya, término de La Puebla de Valverde, el colono de dicha masada. El desgraciado murió á consecuencia de tres hachazos que los asesinos le dieron en la cabeza.

Se quejan muchos pueblos de que no reciben los números de la *Gaceta Agrícola* que publica el Ministerio de Fomento, no obstante las reclamaciones que dirigen á la redaccion.

Deseamos que se ponga remedio á estas fundadísimas quejas.

Ha marchado á Valencia, juntamente con su apreciable y distinguida familia, nuestro amigo el Sr. Marqués de Tosos.

El jueves ocurrió en las inmediaciones de

esta Capital una sensible desgracia. Un jornalero estaba sacando tierra y se desplomó sobre él la parte superior del desmonte en que trabajaba. El infeliz, despues de haber permanecido durante largo tiempo envuelto entre los escombros, fué socorrido y trasladado en fatal estado al hospital. Dios quiera restablecerlo pronto.

Alcalde modelo. No deja de serlo el del pueblo de Camañas, puesto que con una solicitud digna de imitacion, atiende al pago de los profesores de 1.^a enseñanza, pues tiene cubierto dicho ramo hasta fin de Diciembre próximo.

Damos nuestros mas sinceros plácemes al referido Sr. Alcalde por el celo que muestra en favor de la enseñanza pública.

Dice *El Fomento de la Produccion Nacional*:

Estadística oportuna.—He aqui unos datos que demuestran cuanto hay que progresar todavía para llegar á un grado satisfactorio de civilizacion. En la actualidad, Europa mantiene 9.000,000 de soldados, con 21,000 cañones, 1.400,000 caballos de guerra, 2,538 buques, entre ellos 259 acorazados, con una dotacion de 310,000 hombres y 16,000 cañones. Hay además 104 buques en construccion de los que 66 son acorazados. Todo esto cuesta al año *cincuenta y dos mil millones de reales*, comprendiendo los hospitales, las pensiones de inválidos, viudas y retirados, la conservacion de las fortalezas, los arsenales etc., etc.

¿Qué no se haria si se empleara semejante suma en la instruccion, en obras públicas y en los progresos de la industria y del comercio? ¿Qué cantidad de trabajo y de riqueza no podrian producir esos 9.310,000 hombres, lo mas vigoroso de la juventud, con el auxilio además de ese millon y medio de hermosos animales, que hoy se estenuan y sucumben en gran número en las batallas y con las fatigas de la guerra?

Leemos en la *Correspondencia de España*:

«Nuestro corresponsal de Avila nos dice con fecha 5 que se va á crear allí un Monte de Piedad, cuyo estudio é instalacion está encomendado al ex-gobernador D. Tomás Perez, al alcalde D. Celedonio Sastre y al conocido propietario D. Gaspar Villaplana.»

¿Sera mas afortunada la provincia de Avila que la de Teruel? No lo esperamos. El concienzudo trabajo, presentado por nues-

tro querido amigo D. José Blazquez Prieto, á la seccion de Beneficencia de la Sociedad Económica que Teruel debe á su iniciativa, antes de la fecha, que refiere el periódico madrileño, no debe quedar, no quedará sin dar el resultado, que su autor y cuantos hemos apoyado la idea nos proponemos.

El jueves á las once se celebró en la parroquia de San Sebastian de Madrid una misa cantada por el eterno descanso de la virtuosa princesa que fué Reina de España, doña Maria Victoria, duquesa de Aosta.

Entre las personas asistentes hallábanse los generales Topete (D. Juan Bautista), Sanz del Cour, el baron de Benifayó, marqués de la Ensenada, Morejon (D. Cipriano), Peralta, Sanchez Pescador, Santa Cruz (don Francisco), Saavedra, Tomé, Rojo (D. Ramon), Briones y otros.

La ceremonia terminó á las doce.

Guerra al celibato. En Viena se ha abierto una oficina de colocacion para señoritas que quieran casarse. Toda vienesa que quiera contraer matrimonio se hace inscribir y tiene que ir á exponerse dos horas al dia. Llegan los solteros, la examinan, le rue-

gan toque el piano y dá una idea de su educacion, despues de lo cual, la piden en matrimonio, si les gusta. La jóven tiene el derecho de rehusar. Hay una sala de exposicion para las rubias y otra para las morenas. Cuando se presenta un cliente, el dueño del establecimiento le pregunta el color sobre el que quiere jugar á la lotería matrimonial.

La seccion de Ciencias del Ateneo discutirá en el presente curso las teorías de Darwin acerca de los orígenes de la vida.

Veremos si se pone en claro de quién desciende el hombre.

El proyecto de ley de aguas que el señor ministro de Fomento se propone llevar á la deliberacion de las Cortes en la legislatura próxima ha pasado á informe del Consejo de Estado.

La Emulacion, cuyo director dicen que piensa solicitar la Escuela del Arrabal de esta ciudad, hace presente á «varios aspirantes, algunos de ellos con título de Normal, muchos años de servicios y no pocas oposiciones aprobadas, con calificaciones muy distinguidas en las mismas,» que dicha escuela no tiene mas asignacion que su sueldo fijo de 1375 pesetas, Téngase presente.

Cultos.

SATO DE HOY.—El Patrocinio de Ntra Sra.

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las cinco y tres cuartos.

Precios medios del Almudí de Teruel.

Trigo. —Chamorra superior, á.	34,	reales.
Id. Chamorro, á.	33,	»
Id. Jeja, á.	31,	»
Id. Candéal á.	33,	»
Id. Royo á.	32,	»
Id. Morcacho á.	25,	»
Id. Centeno, á.	21,50	»
Cebada, á.	16,50	»

Teruel 10 de Octubre de 1877.—*El encargado del Almudí, Carlos Jordan.*

ÚLTIMA HORA.**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.****De la Agencia de Fabra.**

Viena 8 (noche).—El general en jefe turco Muktar-Bajá se propone todavía defender á Erzerum á pesar de sus malos medios de resistencia y de la desmoralización del ejército otomano despues de las grandes derrotas sufridas por el mismo.

Londres 8.—Segun telegramas que publica

el *Times*, el espíritu de hostilidad ha aumentado en gran manera en la Albania; considerando esta noticia como motivo de seria inquietud.

Roma 8 (noche).—Segun las últimas noticias de Túnez, se está preparando en aquella regencia un contingente de 5.000 hombres que saldrá en breve para Constantinopla.

Paris 8. (11,58 noche).—Conforme anunciaba el telegrama anterior, á las nueve han sido recibidos por el Mariscal Mac-Mahon los comisionados de los diferentes grupos de la derecha del Senado.

Esta comision ha manifestado al Mariscal que podia contar por completo con el apoyo de la mayoría del Senado para la defensa enérgica del país y de la sociedad.

El Mariscal Mac-Mahon contestó en estos términos. «El paso que habeis dado me prueba que tenia razon cuando contaba con el apoyo del Senado en favor de la política conservadora, que es, como sabeis, la única que yo puedo seguir.»

Bucharest 8 (noche).—Cada dia se estrecha mas el círculo al rededor de Plewna.

SECCION DE ANUNCIOS.

En la calle de la Enseñanza, núm. 12, casa de huéspedes de la viuda de Juan Martin (a) Mochola, se venden conejos y perdices en escabeche, y se sirven meriendas á precios equitativos.

3-1

Imp. dela Casa provincial de Beneficencia.